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年少成名
上幼儿园的时候，因为偶尔一

次玩乒乓球，让钱天一同这项运动

结下了不解之缘。起初，妈妈带着

小天一到南京市夫子庙小学学习乒

乓球，练了一段时间后，她在2009

年进入省少体校，开启专业乒乓球

训练。2014年，凭借全国少年锦标

赛单打第一名的成绩，钱天一直接

进入国家队。

当时的钱天一，和孙颖莎的水

平难分伯仲。2015年，亚洲少年锦

标赛单打决赛，两人站上决赛舞台，

钱天一在大比分3比1领先的情况

下松懈了，在处理球时变得消极，而

对方趁机加强了搏杀，比分一下就

被追平。决胜局，两人鏖战至10

平。“那时候每打一个球，我都感觉

呼吸困难，发球时手都在抖。”打到

这种分上，钱天一反倒想明白了，

“再这么打下去不会有好结果，还不

如放手一搏。”凭借坚定的信念，钱

天一笑到了最后。

2019年世青赛，是钱天一的“毕

业之战”，这又是一场打到决胜局的

较量。在和队友石洵瑶的单打决赛

中，五局战罢，钱天一大比分2比3

落后。第六局，石洵瑶一上来连得5

分，危急时刻，钱天一耐心周旋，竟

然扳回此局，将比赛拖入决胜局。

最终她逆转对手，夺得女单金牌。

时刻锤炼
但不知不觉中，钱天一在国家

队的脚步，渐渐放缓，开始落后于同

龄人孙颖莎。

钱天一左手横握球拍，打球特

点跟丁宁很像，身高臂长的她护台

面积大，最适合的就是中远台的相

持对攻，近台快攻并非她的特长。

如果能将攻击力提升起来，她的水

平无疑将会有质的飞跃。

终于，2021年她迎来了自己人

生中的第一个世乒赛。在休斯敦，

作为左手将，钱天一搭档陈梦，夺得

了一枚女双铜牌。

钱天一也承认，自己不是爆发

力很强的类型，有了世乒赛的锤炼，

她对自己有了更多的期盼。2022

年，钱天一火力全开，她像一个劳模

一样，马不停蹄地参加各项赛事。

尤其是在WTT中东赛事汇第二站

多哈支线赛中，她身兼三项，而正赛

只有3天，最多的一天她打了6场比

赛。“间隔最短的一场是我们混双还

没打完，女双的对手已经在赛场上

热身了。”钱天一说，“就当作是对自

己意志品质的磨炼，专注于比赛，其

他的什么都不去想。”最终她闯入了

三项决赛，也是三场内战，拿到了自

己首个国际赛事的单项冠军。这个

混双冠军对钱天一来说，就像捅破

一层窗户纸一样，对她后面夺得女

单冠军意义非凡。

心态平稳
一路走来，钱天一每次夺得关

键赛事冠军的过程，都跌宕起伏，同

时也极大地锤炼了她的意志品质。

2023年开年的首个大赛，她仿

佛又找回了曾经决赛时的快感。

她和伊藤美诚也是打到决胜局，当

对方以10比8领先手握两个赛点

的时候，钱天一的教练徐辉果断叫

了暂停，对她说了句：“没关系。”重

回赛场后的钱天一，连拿4分逆转

战局，一鼓作气淘汰了伊藤美诚。

这场胜利，观众看得酣畅淋漓，尤

其是最后4分，网友们纷纷留言：

太提气了！

事实上，钱天一和伊藤美诚在少

年时期旗鼓相当，两人之间各胜一

场。但在2019年，已成长为世界顶

级选手的伊藤美诚两次在公开赛中

战胜钱天一。这一次，钱天一透露自

己对比赛做足了准备，“包括被对方

追到2比2平时，我觉得也很正常，赛

前也为这个情况做好了准备。”她总

结自己，在场上比较顽强，不管领先

还是落后，心态都比较平稳。

在球迷眼里，拥有一双大长腿、

肤白的钱天一，是标志性的美女球

员，而今，在国际赛场，大家看到了

她越来越有攻击力、表情越来越坚

毅的一面。

面对身前的国乒女队四大主

力，钱天一是否还有后来居上的机

会，就看她自己的信念有多坚定。

本报记者 陶邢莹

申花球迷自上赛季便一直悬着

的心，终于可以稍微放下了。日前，

中国足协公示了首批完成清欠债务

的俱乐部名单，沪上双雄申花与海

港均榜上有名，这基本意味着两支

队伍已经迈过新赛季准入这道坎，

获得征战2023年中超和足协杯的

“通行证”。

与各方面均稳定发展的海港俱

乐部不同，申花近一年的日子并不

好过。从2021年下半赛季起，俱乐

部便遇到各种各样的难题，上赛季

更因为与前任主帅弗洛雷斯的合同

纠纷，被国际足联开出转会禁令，多

数时间只能靠着单外援甚至全华班

作战。临危受命的主帅吴金贵在去

年初的备战期时曾表示：“球队目前

陷入困境，首要目标是保级。”申花

主帅甚至第一次给球迷打起“预防

针”：“比赛的场面可能不会好看，但

球队一定会拼尽全力。”

好在，上赛季申花上下众志成

城，在各种不利局面中拿到联赛第

10名，完成保级任务的同时，也给

球迷带来信心。赛季结束后，在各

方的共同努力下，申花俱乐部排除

万难，迎来新的投资方久事集团，几

乎一整个赛季只拿生活补贴的球

员，迎来了新的希望。

两个月前，申花俱乐部与绝大

部分球员达成补发薪水的相关协

议，并按照约定在相关日期将款项

打入账户，消除了球员的后顾之

忧。同时，俱乐部积极与弗洛雷斯

协商，最终申花的国际转会禁令顺

利解除，目前已有多名传闻中的新

外援抵达久事康桥体育基地，即将

与俱乐部签约，这对球队新赛季的

战斗力，无疑会有不少提升，如今顺

利完成债务清欠，意味着队内所有

队员和球迷都不必再为“欠薪”和

“准入”这两个笼罩在头上多时的阴

霾而担惊受怕。

“新的投资方来了之后，付出了

许多努力，帮助俱乐部解决了很多

问题。球员也非常好，大家携手度

过了之前的困难时期，在薪资上也

做出一些让步，继续为球队效力，这

真的很不容易。”之前谈及相关话题

时，球队主帅吴金贵动情地表示。

对于球员而言，欠薪及其余问题的

陆续解决，意味着他们可以心无旁

骛地投入到训练和比赛中，不必再

因为各类场外流言而心神不宁，伤

愈不久的艾迪就坦言，“久事集团入

主之后，俱乐部一直处在一个积极

的氛围里，问题陆续解决后，球员的

心态更好，也更有动力。”申花后卫

明白，在全新的俱乐部管理层为球

队、球员扫除一个个前进障碍后，该

轮到球员在新赛季用更好的表现，

回报他们的期待，以及申花球迷多

年不离不弃的真情了。从近几次的

公开训练来看，申花众将都十分卖

力，以吴金贵为首的教练组，也进一

步提高了标准和要求，所有申花人，

都在努力为新赛季做着准备。

除公布首批完成债务清欠的俱

乐部名单外，足协还公布了另一则引

人注目的消息：此前因疫情停办的超

级杯，将在今年恢复，比赛将于4月8

日在杭州黄龙体育中心举行，由上赛

季中超冠军武汉三镇迎战足协杯赢

家山东泰山。根据以往的惯例，新赛

季的联赛大都会在超级杯结束后一

周开幕，换言之，若不出意外，2023赛

季的中超将于4月15日拉开帷幕。

迈过第一道坎后，申花和海港的引

援、磨合、主打战术的选择乃至主场

的选择等一系列申城球迷关心的后

续谜题，都将在接下来的一个月内

揭晓答案。 本报记者 陆玮鑫

申花海港迈过新赛季第一道坎
足协公示首批完成债务清欠俱乐部名单体坛话题

WTT新加坡大满贯赛
钱天一逆转伊藤美诚

后来居上
她已经习惯了

在新生代唱主角的中国乒乓球队女队，出生于2000年的钱天一算是“大器晚成”的了。少年时
期，她曾和孙颖莎旗鼓相当，和日乒女队主将伊藤美诚也是同龄人，但如今，无论是名气、排名还是
大赛经验，都在两人之后。
然而，在乒乓球的赛场，抛去过往的成绩，一切皆有可能。2023年乒乓球首个顶级赛事WTT新

加坡大满贯赛正在如火如荼举行，当多数人都看好球风凶猛的伊藤美诚时，钱天一却打出了一场荡
气回肠的胜利，将这个国乒最大对手淘汰出局。
后来居上，她凭借的是一股信念。

文体人物

■ 钱天一每次关键赛事夺冠的过程都跌

宕起伏，也锻炼了她的心态 图 新华社

■ 解决了债务

清欠问题，海港

（上）和申花（下）

已在积极备战新

赛季

记者 李铭珅 摄


